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Viñales, un paraíso 
en el occidente 

de Cuba

Transitar 
con unidad

Sin perder 
los principios

La Federación Cubana de Béisbol y 
Softbol dio a conocer la preselección de 
60 peloteros que comenzará su prepara-
ción rumbo a la tercera edición del Tor-
neo Premier 12.

En el listado resalta la presencia de 13 
beisbolistas de la más occidental de las 
provincias, entre los que destacan los 
tres incluidos en la Liga Profesional del 
Béisbol Japonés y el exligas mayoristas 
Alexei Ramírez.

Los seleccionados están divididos en 

Colmada de verde preselección cubana al Premier 12
cuatro jugadores de cuadros, un jardine-
ro, y ocho lanzadores. Pinar del Río es 
uno de los territorios con mayor aporte 
a esta nómina, que resalta la presencia 
de cinco jugadores, quienes alguna vez 
pisaron un terreno de las Grandes Ligas 
Estadounidenses, siete con experiencia 
en las Ligas Menores, seis en el Béisbol 
Profesional Japonés y dos que se mantie-
nen activos en el sistema de granjas de 
ese circuito asiático.

El listado de los pinareños lo conforman 

Alexei Ramírez, Jorge Y. Rojas, William 
Saavedra, Tailon Sánchez, Yasser J. Gon-
zález, Liván Moinelo,  Raidel Martínez, 
Frank A. Álvarez, Frank L. Medina, Erlys 
Casanova, Leodán Reyes, Randy Martí-
nez y Branlis Rodríguez.

El cuerpo técnico que dirigirá a la se-
lección está encabezado por Armando 
Jhonson, quien llevó las riendas también 
en el pasado Clásico Mundial; el coach de 
banca será Germán Mesa; los auxiliares: 
Rafael Muñoz y Armando Ferrer, y los en-

Esta semana se hizo un paro en la conduc-
tora de 36 milímetros (mm) que abastece, 
fundamentalmente, la zona del “Hermanos 
Cruz”. En 24 horas suprimieron tres salide-
ros de envergadura y corrigieron cuatro ven-
tosas en el tramo de Troncoso, por las que 
también se perdía agua.

Las acciones permiten que un mayor cau-
dal llegue a la ciudad, pues importantes vo-
lúmenes se perdían en la conducción, y las 
bajas presiones impedían el abasto en las 
zonas más altas como los edificios de las 
FAR y los del frente de la Vocacional, y que 
el rebombeo de calle Quinta funcionara con 
estabilidad. 

Al cierre de esta edición se entregaba 
agua a la línea de la Vocacional, y aunque 
la conductora se mantiene solo con cuatros 
equipos de seis, se espera que preste un 
mejor servicio.

Unos 91 800 habitantes de la provincia 
están perjudicados por el abasto de agua, 
y las razones obedecen, esencialmente, a 
roturas de equipos en las conductoras y por 
problemas eléctricos.

En medio de una de las crisis más agudas 
relacionadas con este servicio en la cabece-
ra provincial, Julio César Rodríguez Pimen-
tel, delegado de Recursos Hidráulicos, ex-
plicó que la conductora de 20 pulgadas, la 
más antigua de las tres, opera solo con tres 

Trabajan por mejorar abasto de agua en la  ciudad

de sus cinco equipos, y la de 30, aunque 
tiene mejor disponibilidad con cinco y seis 
de alta, recibe pocas cantidades de agua 
en el tanque, lo que prolonga considerable-
mente los ciclos de distribución por ambos 
sistemas.

En función de resolver esta compleja situa-
ción, dijo, se han sustituido 2.4 kilómetros 
de tubería en la conductora de 36, se tra-
baja en la que llega hasta La Coloma, y aún 
no se concluye la inversión que implica a la 
zona del “Celso Maragoto”.

Reconoció el directivo persisten dificulta-

des en las operaciones y manipulación de 
las válvulas para lograr una mejor distribu-
ción del agua, así como debilidades subjeti-
vas y otras cuestiones objetivas de carencia 
de recursos, sobre las que hay que enfocar-
se.

Lázaro Humberto Fuentes Hernández, di-
rector de inversiones de la Delegación de 
Recursos Hidráulicos, precisó con respecto 
a las labores en el “Celso Maragoto”, que ha 
habido momentos de impasse prolongados, 
y ahora se trabaja en función de llevar el ser-
vicio hasta las áreas más altas que aún no lo 
reciben. (D.C.C)

Desde este lunes, 
nueve de septiembre, inició 

la aplicación de la vacuna antineumocó-
cica Pneumosil-10, dirigida a los niños 
menores de un año y que protege contra 
10 serotipos de neumococo. 

Se vacunarán los nacidos desde el pri-
mero de enero hasta el 30 de junio del 
año actual, y todos los nacidos en julio 
que hayan arribado en septiembre a los 
dos meses, edad establecida para la pri-
mera dosis en el esquema de vacunación. 

Aproximadamente 1 953 pequeños re-
cibirán la vacuna en Pinar del Río, según 
confirmó la licenciada Vilma Hernández 
Baullosa, jefa del Programa Ampliado de 
Inmunización en la provincia.

Especificó que a todos los lactantes se 
les administrará en los vacunatorios de 
los policlínicos y en los periféricos que 
están establecidos y certificados por el 
Ministerio de Salud, con previa valoración 
e indicación médica, como establece el 

Administran Pneumosil-10 
a niños menores de un año

Programa.
Hernández Baullosa explicó que las 

contraindicaciones son las generales 
para cualquier vacuna: a todo niño con un 
proceso agudo, sobre todo, si tiene fiebre, 
se le debe posponer la vacunación. “Existe 
un riesgo muy reducido de tener reaccio-
nes alérgicas a esta vacuna. Los efectos 
secundarios son leves como molestias, 
enrojecimiento, inflamación en el sitio de la 
inyección, fiebre o febrícula”, dijo. 

Puntualizó que en todos los casos se 
respetará el intervalo de dos meses en-
tre la primera y la segunda dosis, y de 
siete meses entre la segunda y la dosis 
de refuerzo. “No existe ninguna contra-
indicación para la vacunación el mismo 
día de la vacuna Pneumosil-10, con otras 
vacunas del Programa, siempre que se 
cumpla con los principios de vacunación 
en sitios anatómicos diferentes y con 
agujas y jeringuillas distintas. Su apli-
cación simultánea con otras vacunas 
del Programa no tiene fenómeno de po-
tencialización, es decir, no aumenta los 
eventos adversos”.

Tras la administración de la Pneumo-

sil-10 recibirán observación durante una 
hora. Después, a las 24 horas, a las 48 
horas, a las 72 y a los siete días el médi-
co de la familia y la enfermera harán una 
vigilancia.  

Pneumosil-10 cumple con los requisitos 
de la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) y formará parte del esquema na-
cional de inmunización. El neumococo 
puede producir enfermedad neumocó-
cica invasiva, principalmente, cuadros 
graves de las meningitis, neumonías o 
sepsis. En la región de las Américas es 
la principal causa de las meningitis bac-
terianas más frecuentes en bebés y en 
niños pequeños. 

La adquisición se ha realizado a través 
del fondo rotatorio, un mecanismo de la 
Organización Panamericana de la Salud, 
dedicado a facilitar el acceso a vacunas 
en la región de Las Américas, y a través 
del cual Cuba obtiene nuevos inmunó-
genos contra la poliomielitis, la rabia, la 
difteria, las paperas, el sarampión, la ru-
biola y la fiebre amarilla, para el sistema 
de Salud.

trenadores de pitcheo: Pedro Luis Lazo y 
José Elosegui.

El equipo cubano fue ubicado en el 
apartado B, que inicia el 13 de noviem-
bre, junto a los anfitriones de China 
Taipei, Australia, República Dominicana 
y los campeones de las dos primeras 
ediciones: Surcorea (2015) y Japón 
(2019).

Osbel Benítez Polo

Dorelys Canivell Canal
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Cuando te hayas consolado, te alegrarás de 
haberme conocido 

                                             Antoine de 
Saint-Exupery

HACE ALGÚN TIEMPO, hurgando en la red de 
redes, encontré este escrito que me gustó, por lo 
que hoy lo comparto con ustedes: “Adoptar la rutina 
de leer habitualmente grandes frases de la literatura 
y demás citas célebres aporta varios beneficios. Por 
un lado, enriquece el pensamiento crítico y expande 
la perspectiva personal.

“Las citas célebres y reflexiones de escritores fa-
mosos sintetizan sabiduría y emociones universales, 
a la vez que facilita el acceso a grandes verdades 
sobre la condición humana. Esta práctica también 
contribuye a mejorar la habilidad de comunicación 

al proporcionar referencias culturales valiosas, a la vez 
que ofrece consuelo, inspiración y comprensión ante los 
momentos difíciles de la vida.

“Además, fomenta la apreciación por el arte del len-
guaje y fortalece la conexión con el legado cultural y 
literario global”. 

ÉTICA Y VERGÜENZA. En una carrera, el deportista 
Abel Mutai, representante de Kenia, estaba a solo a unos 
metros de la línea de meta, pero se confundió con la 
señalización y se detuvo pensando que ya había comple-
tado la carrera. El deportista español, Iván Fernández, 
estaba justo detrás de él, y al darse cuenta de lo que 
sucedía, comenzó a gritar al keniano para que continua-
rá corriendo, pero Mutai no sabía español y no entendió. 
Entonces el español lo empujó hacia la victoria.

Más tarde, en una entrevista con la prensa, un perio-
dista le preguntó a Iván: ¿Por qué hiciste eso? Iván res-
pondió: Mi sueño es que algún día podamos tener una 
especie de vida comunitaria. El periodista insistió: Pero, 
¿por qué dejaste ganar a Kenia? Iván le contestó: No lo 
dejé ganar, él iba a ganar. El periodista volvió a insistir: 
¡Pero podrías haber ganado! Iván lo miró y le respondió: 
Pero, ¿cuál sería el mérito de mi victoria? ¿Cuál sería 

el honor de esa medalla? ¿Qué pensaría mi madre de 
eso?, concluyó.

SABÍAS QUE. El Día Mundial de la Sonrisa se celebra 
cada año el primer viernes del mes de octubre con el fin 
de fomentar el buen humor y las buenas obras.

Al sonreír, nuestro cuerpo libera endorfinas y sero-
toninas, dos hormonas que nos hacen sentir más fe-
lices, menos estresados y mejorar nuestro estado de 
ánimo. También ayuda a liberar la tensión o promover la 
creatividad, entre otras muchas cosas. Y no solo puede 
mejorar la relación con uno mismo, sino que puede fun-
cionar como una potente herramienta de socialización, 
por lo que sonreír nos ayuda en muchos ámbitos de la 
vida: en la seducción, en la vida profesional, en nuestra 
autoestima... Además, es contagiosa. Así que ya sa-
bes, sonríe cada vez que puedas.

PARA REÍR. Una mujer le dice a su marido: Cariño, 
¿te gusta mi disfraz? Sí, mi amor, contesta el hombre, 
es un disfraz de vaca muy bonito. ¡Pero si voy disfraza-
da de dálmata!... Un padre le dice a su hijo: Qué bonito 
te ha quedado el tatuaje del diablo en el brazo. El chi-
co, atormentado, le contesta: ¿Pero qué dices? Si es la 
cara de mi novia.

La ceiba es uno de los árbo-
les más venerados y conocidos 
en toda Cuba, y su presencia en 
la provincia de Pinar del Río no 
es la excepción. En esta región 
occidental de la Isla, ocupa un 
lugar destacado en los paisajes 
naturales y en la memoria colec-
tiva de sus habitantes. Su figura 
imponente y sus características 
únicas la convierten en un íco-
no natural que ha sobrevivido, 
durante siglos, resistiendo los 
embates del clima y del tiempo, 
al igual que el pueblo pinareño.

No solo representa un refugio 
ecológico para muchas espe-
cies animales y vegetales, sino 
que también tiene un valor histó-
rico y cultural inmenso. A través 
de las generaciones, este árbol 
ha sido el escenario de encuen-
tros sociales, rituales y ceremo-
nias tradicionales, así como un 
punto de referencia en diversas 
leyendas locales.

CEIBAS HISTÓRICAS Y 
CULTURALES EN PINAR DEL 
RÍO

Una de las ceibas más icóni-
cas de Vueltabajo se encuentra 
en el municipio de San Juan y 
Martínez. Este árbol ha sido 
testigo de importantes eventos 
históricos, tanto en la época co-
lonial como en la lucha por la in-
dependencia de Cuba. Además, 
las tradiciones afrocaribeñas 
asociadas a la ceiba, con profun-
das raíces en la santería y el es-
piritismo, también se mantienen 
vivas en muchas comunidades 
pinareñas. En estas localidades 
son vistas como portadoras de 
poder espiritual, y es común que 
se realicen ofrendas en sus raí-
ces para honrar a los Orishas y 
los ancestros.

Uno de los aspectos más in-
teresantes de ella es su papel 
como árbol ceremonial, pues es 
considera sagrada en muchos ri-
tuales de santería y es un punto 
de contacto entre el mundo espi-
ritual y el terrenal. En las noches 
de luna llena, en algunas comuni-
dades todavía celebran bajo las 
ceibas, buscando protección, 

La Ceiba: símbolo de resistencia, tradición y cultura
Por María Isabel Perdigón
Foto de  Othoniel Rodríguez

consejo o guía espiritual. Igual-
mente, hay relatos orales que 
indican que algunas de la región 
poseen una "energía especial", 
que atrae a aquellos que buscan 
consuelo o respuestas en mo-
mentos de dificultad.

RELACIÓN ECOLÓGICA Y  
BIODIVERSIDAD

Desde el punto de vista ecoló-
gico, también es de vital impor-
tancia en los ecosistemas pina-
reños. Al ser un árbol de gran 
tamaño y longevidad ofrece 
refugio a numerosas especies 
de aves, insectos y pequeños 
mamíferos que encuentran en 
sus ramas y troncos un hábitat 
adecuado. 

En áreas rurales, ellas   ayu-
dan a mantener la biodiversidad 
local, actuando como un refugio 
natural en las áreas cultivadas 
y protegidas. Asimismo, se ha 
observado que sus raíces exten-
sas son eficaces para evitar la 
erosión del suelo, especialmen-
te en las zonas montañosas del 
Valle de Viñales y la Sierra de los 
Órganos.

Es en estos paisajes naturales 
donde la ceiba también juega un 
papel importante en la cultura 
agrícola de la región. En las fin-
cas tabacaleras, por ejemplo, se 
valora como un árbol que provee 

sombra y resguardo durante las 
temporadas de cultivo. La inte-
racción entre el cultivo del taba-
co y su presencia ha dado lugar 
a numerosas creencias y cos-
tumbres, en las que se asegura 
que protege la tierra y garantiza 
buenas cosechas.

CURIOSIDADES Y 
LEYENDAS LOCALES

Una de las curiosidades más 
llamativas relacionadas con ellas 
en la provincia es su asociación 
con la buena suerte y la prospe-
ridad. Existe una antigua tradi-
ción que dice que caminar alre-
dedor de una ceiba en sentido 
contrario a las agujas del reloj 
tres veces, y luego tocar su tron-
co, trae fortuna a quien lo haga. 
Muchos habitantes del campo 
aún practican este ritual, con-
vencidos de que el árbol guarda 
secretos ancestrales y es un re-
ceptor de energía positiva.

Otra leyenda relata que algu-
nos árboles en la región son 
guardianes de tesoros ocultos, 
dejados allí por los mambises 
durante las guerras de indepen-
dencia. Se dice que en ciertos 
días del año, al caer la noche, 
se pueden ver luces misterio-
sas alrededor de las ceibas, 
señalando la ubicación de estos 
tesoros. Aunque no hay eviden-

cia tangible de la veracidad de 
estas historias, todavía forman 
parte del folclore local y añaden 
un aire de misterio a la majestuo-
sidad de esta planta.

SU PAPEL EN LAS FIESTAS Y  
COSTUMBRES PINAREÑAS

En las festividades locales 
como las fiestas patronales y 
los eventos culturales, a menu-
do se convierten en un símbolo 
de celebración y unidad. No es 
raro que en las comunidades 
rurales de Pinar del Río se or-
ganicen actividades tradiciona-
les en sus alrededores como 
música campesina, bailes típi-
cos o encuentros familiares. 
Su sombra proporciona un 
espacio natural para reunirse, 
y su presencia transmite una 
sensación de calma y fortaleza 
que es apreciada por todos los 
que la visitan.

Por otro lado, el folclore local 
está lleno de historias sobre sus 
poderes curativos. En tiempos 
pasados, se creía que sus ho-
jas, preparadas como infusión, 
podían ayudar a tratar ciertas 
dolencias como el reumatismo o 
las enfermedades respiratorias. 
Aunque estos usos 
medicinales no tie-
nen respaldo cientí-
fico, reflejan la im-
portancia del árbol 
en la vida diaria de 
los pinareños, quie-
nes lo consideran 
un símbolo de salud 
y vitalidad.

EL FUTURO DE 
LAS CEIBAS EN 
PINAR DEL RÍO

A pesar de la ad-
miración y el res-
peto que ellas han 
generado a lo largo 
de los siglos, la 
deforestación y el 
desarrollo urbano 
representan ame-
nazas significativas 
para estos árboles 
en la región. No 
obstante, en esta 
provincia, las au-
toridades locales 
y las comunidades 
rurales están cada 

vez más conscientes de la 
necesidad de proteger y con-
servar a las ceibas y a otros 
árboles nativos como parte de 
los esfuerzos de sostenibilidad 
ecológica. 

En las áreas protegidas como 
el Parque Nacional Viñales son 
objeto de programas de refo-
restación y cuidado, con el fin 
de garantizar su supervivencia 
para las futuras generaciones.

Es mucho más que un simple 
árbol. Es un símbolo viviente 
de la historia, la cultura y las 
tradiciones del pueblo cubano. 
Su presencia majestuosa sigue 
inspirando respeto y asombro, 
tanto en el ámbito espiritual 
como en el ecológico, y su le-
gado continuará vivo mientras 
las generaciones de pinareños 
valoren su importancia. 

Ellas, con sus raíces profun-
das y sus ramas que alcanzan 
los cielos, son un recordato-
rio del vínculo profundo que 
existe entre la naturaleza y la 
humanidad, especialmente en 
una tierra rica en historia y be-
lleza natural como lo es Pinar 
del Río.
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Por: Dainarys Campos Montesino
Por: Yolanda Molina Pérez 

Se ha hecho común en los últimos tiem-
pos tropezar en las redes sociales con 
anuncios de personas desaparecidas. 
Muchas veces es esta una eficaz herra-
mienta que encuentran familiares y ami-
gos para ampliar el radio de búsqueda y 
sentir apoyo, al menos, emocional.

Pero también se ha vuelto común que 
sean más y más los anuncios sobre ado-
lescentes que se ausentan de sus hoga-
res por varios días, semanas y hasta me-
ses, y luego lees que aparecen sin ningún 
rasguño. Lamentablemente, en ocasio-
nes, el final no es el más feliz.

Si bien es cierto que con las nuevas 
tecnologías “todo se sabe” y tenemos 
más acceso a informaciones que en 
otras épocas quedaban circunscritas, 
casi siempre, a la región donde ocurrían, 
estos acontecimientos hacen saltar alar-
mas en el plano familiar y social. 

Recuerdo que en mi etapa de muchacha 
salir a una fiesta por la noche, por ejem-
plo, requería, a lo sumo, ir acompañada 
por un grupo, eso sin mencionar que era 
inviolable la hora de retorno puesta por 
los padres.

Esto podría sonar anticuado para las 
nuevas generaciones, pues es cierto que 
los tiempos cambian y que los jóvenes se 
parecen a su tiempo, pero como dicen 
los más entraditos en años, no se puede 
confundir la libertad con el libertinaje.

Por eso me pregunto cómo es posible 
que una niña de 14 años se ausente va-
rios días de su casa sin dar noticias de 
su paradero o que salga, aunque sea a 
plena luz del día, sin al menos decir para 
qué lugar va.

¿Hasta dónde llega la permisibilidad 
por estos días? ¿Adónde fueron a parar 
los límites que necesariamente requiere 
una etapa tan compleja como la adoles-
cencia?

Y no me refiero a controlar cada paso 
que den nuestros hijos ni a invadir su pri-
vacidad como todavía sucede en muchos 
hogares, lo que trae en su mayoría el 
efecto contrario, dígase rebeldía y otras 
actitudes que acarrean consecuencias 
más preocupantes.

Hoy tenemos un nuevo Código de las 
Familias que ha sustituido el término de 
“patria potestad” por “responsabilidad 
parental”, y quizás esta transformación 
represente un asidero para los jóvenes 
en la búsqueda de independencia.

No obstante, el remplazo del término 
implica, más que todo, romper con aque-
llos cánones tradicionales de imposición 
y dominio extremo que pisoteaban la au-
tonomía de niños y adolescentes para su 
desarrollo pleno como seres humanos o 
sociales.

No significa en lo absoluto que la autori-
dad de los padres pierda identidad ni fuer-
za, sino que se eduque y se forme desde 
la razón, de manera asertiva y proactiva; 
que se articulen derechos y obligaciones 
mutuas como expresan varios juristas al 
respecto.

El panorama cubano de hoy está mar-
cado por circunstancias que perjudican 
las relaciones familiares. La lucha diaria 

Lo que nunca debemos perder

por sacar a flote la economía doméstica 
puede hacer que se descuiden otros as-
pectos.

Por otra parte, la emigración deja bre-
chas, vacíos muy difíciles de llenar, aun-
que se tengan las mejores intenciones. 
¿Cuántos niños no quedan al amparo de 
abuelos, hermanos mayores u otro pa-
riente?

Querer lo mejor para nuestros hijos no 
es suficiente. Garantizarles bienestar eco-
nómico es primordial, y en ello, a veces, 
se nos pasa la vida. Sin embargo, igual 
de importante es fomentar un entorno de 
confianza, comunicación, respeto. Y eso 
se va forjando desde que son pequeños.

Conocer con quiénes se relacionan 
nuestros hijos, qué lugares frecuentan, 
cuáles son sus gustos y preferencias no 
es violar sus derechos. Formarlos como 
personas de bien es lo que garantiza que 
el futuro de un país no se tire por la bor-
da.

La crianza positiva, la armonía, el res-
peto y el amor en el seno familiar siempre 
rendirán frutos. Fortalecer ese núcleo es 
tarea de todos los días y lleva dedicación, 
tacto, atención. De ahí parte todo lo de-
más. Quizás sea, en estos tiempos, lo 
que nunca debemos perder.

 

Podríamos decir que existen en Cuba 
varios mundos paralelos -desde la mira-
da matemática-, pero no cumplen con la 
condición de mantener la misma distan-
cia entre sí en todos los puntos, es más, 
casi a diario, se alejan y hasta bifurcan 
con destinos muy diferentes…

Restaurantes de alta gama, tiendas es-
pecializadas, cócteles exquisitos, habita-
ciones suntuosas, mansiones, autos que 
compiten con los que circulan por las ciu-
dades más modernas del mundo son ele-
mentos cotidianos para algunos; otros ni 
siquiera pueden acceder a las plataformas 
digitales en las que los primeros ostentan 
y hasta sugieren copiar su estilo de vida.

Esa realidad de lujos, no duele en lo 
personal, ni siquiera me incomoda que 
se encuentre en un plano inalcanzable, la 
que sí me lacera, y muy profundamente, 
es la de las familias cuya alternativa para 
evitar ayunos prolongados es hacer una 
comida al día, las que ni siquiera logran 
ese propósito…

Hiere en el alma el incremento de per-
sonas en las calles pidiendo ayuda, los 
que revisan en contenedores de basuras 
buscando entre desechos fuente de in-
gresos y cómo obtener el sustento…, los 
cuerpos enjutos, los rostros marchitos, el 
miedo que como halo los circunda y la 
desesperanza.

Descalabra el espíritu que el apagón, 
abasto de agua, basureros, precios, ines-
tabilidad de la menguada canasta familiar 
normada, distribución de gas licuado sean 
temas que primen en las conversaciones a 
nivel de calle, barrios y centros laborales.

Y si cuesta lidiar con todas estas caren-
cias, mayor es el desafío de estar alerta 
ante el posible consumo de drogas, por-
que ya es un riesgo real que la voz se 
quede en falsete al hablarle a los jóvenes 
del futuro, porque hay pocos asideros 
para la ilusión: miran, ven el esfuerzo de 
los que le rodean, pero no encuentran 
que haya fructificado el sacrificio, sino un 
incremento de las penurias y aumento de 
las incertidumbres.

Las promesas no se comen ni iluminan, 
ni real ni metafóricamente, menos si de 
forma reiterada se alejan o convierten en 
decepción. Las palabras bonitas pierden 
la miel de la seducción cuando de solo 
escucharlas aflora la incredulidad, porque 
es “lo mismo con lo mismo”.

Vivimos en extremos, con diferencias 
sociales acentuadas, y sin ignorar lo 
que está ahí afuera, (crisis económica 
pospandemia, conflictos bélicos con alta 
incidencia sobre el mercado mundial y 
bloqueo de Estados Unidos a Cuba) hay 
una repetición de errores que no se co-
rregirán con su solo enunciado, hay que 
cambiar los modos de hacer y es hoy, 
ya vamos tarde. Es comprensible que 
todavía persistan seres extraños a la pre-
mura, pues desconocen la urgencia del 
vacío en mesas y bolsillos; del desazón 
de acumular impotencia, frustración y 
desilusiones.   

Es pertinente aclarar que esto no es en 
alusión a vagos o portadores del síndro-
me del pichón, me refiero a quienes tra-
bajan arduamente, a los que no renuncian 
a dar lo mejor de sí y, a pesar de ello, no 

Incongruencias de la realidad

es suficiente. 
Para los amantes de las justificaciones 

y creadores de podríamos estar peor, 
sí, me duelen los niños palestinos que 
mueren bajo metralla y los de África que 
fenecen víctimas del hambre o enferme-
dades prevenibles, y no quiero eso para 
los nuestros; pero tampoco deseo que 
los jóvenes universitarios abandonen 
sus estudios para trabajar de meseros 
o mensajeros, que un niño de 12 años 
que vive en una isla nunca haya estado 
en una playa y que alguien cercano a los 
30 confiese entre avergonzado y dolido, 
que ninguna vez ha dormido en un hotel, 
porque su familia obrera, jamás supo lo 
que eran vacaciones.  

La ideología es una expresión intangible 
de lo material, démosle sobre qué erigir-
se para que justicia y equidad crezcan 
sin ataduras, y así aumenten las posibi-
lidades de que esos mundos paralelos, 
como establece la matemática, se unan 
en un punto, con preferencia, ubicado en 
las cercanías de la prosperidad.  
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Hace alrededor de un año se volvía viral 
en las redes al lanzar un mensaje contra 
los altos precios de productos tan nece-
sarios como el aceite o el pollo.

Muchos usuarios no tardaron en reac-
cionar con muestras de agradecimiento, 
otros, sobre todo reconocidos influen-
cers allende las fronteras, aportaron su 
veneno.

“En aquel momento me atacaron Otao-
la, Ultrack y otros más. Me dijeron de 
todo, que si yo era comunista; que la Re-
volución me estaba utilizando; que si me 
iba a pasar esto o aquello. Al final, no ha 
pasado nada, hasta hoy sigo aquí”.

Erislandy Contrera Mayor ha manteni-
do su palabra, y en la mipyme Ideal Don 
Diego, del municipio de San Juan y Martí-
nez, el litro de aceite se mantiene a 750 
pesos.

Reconocida como una de las 12 mejo-
res en la provincia, de un total de 382, la 
pequeña empresa oferta más de 1 000 
productos y sostiene un aporte encomia-
ble a varios sectores de la sociedad.

EL EMPRENDIMIENTO
En San Juan todos los conocen por El 

Mono. Es natural de Boca de Galafre y 

IDEAL DON DIEGO S.U.R.L

Sin perder los principios
Por Dainarys Campos Montesino
Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro

confiesa que, aunque se graduó de técni-
co Medio en Agronomía en el IPA Tranqui-
lino Sandalio de Noda, lo suyo siempre ha 
sido el emprendimiento.

“Siempre fui el más bruto del aula, 
imagínate que no tenía promedio para 
el politécnico  Primero de Mayo. Cuan-
do terminé la escuela no trabajé en la 
Agronomía. En aquel momento no había 
tantas posibilidades como ahora para los 
cuentapropistas, entonces saqué una pa-
tente de carretillero.

“Luego salí de Boca, sembraba arroz 
o trabajaba en lo que se podía. Después 
saqué licencia y me puse a ‘botear’, pero 
eso me cansaba mucho. Conocí a mi es-
posa y tuve a mis dos niños más peque-
ños, tengo tres varones. Entonces empe-
cé a hacer vida en San Juan. Me inserté 
en el mundo de la venta en los portales, 
a vender cosas de ferretería y otros artí-
culos. Iba a La Cuevita, traía mis cosas, y 
poco a poco me fui encaminando”, narra.

Después de los duros años de la Co-
vid-19 y la apertura de las mipymes, una 
abogada del terruño le comentó la idea 
de iniciar uno de estos emprendimientos.

“No sabía nada del mundo empresarial, 

pero siempre he sido bien arriesgado y 
pensé que poco a poco iba a aprender. 
Me aprobaron la propuesta y salió. Lleva-
mos ya dos años con el mercado”.

Reconoce que su negocio no es de 
esas grandes mipymes que importan, 
sino que ha salido adelante porque sus 
proveedores le dan facilidad de pago. In-
cluso, decidió dejar el camino de la venta 
mayorista y dedicarse más a la minorista 
como una vía de dar mayores servicios 
al pueblo.

“Nos ha ido bien. Uno a veces no que-
da al 90 por ciento bien con la gente, 
eso es difícil lograrlo, pero creo que 
sí estamos en un 80. Tenemos mucha 
clientela y nos hemos ganado buena re-
putación. 

“Hay lugares que lo que más venden es 
ron y cerveza, pero eso no aporta. Aquí 
esos productos sí son caros, pues la ver-
dad, no es el objetivo que sea lo que más 
se comercialice. Aportar es que en vez 
de vender una caja de picadillo entera la 
pique y ponga la libra a 280 o 300 pesos. 
El pollo, la salchicha y el picadillo no pue-
den faltar aquí”.

Don Diego abre, desde las 8:30 a.m. 
hasta las 8:30 p.m., los 365 días del año. 
El flujo de clientes no cesa. Solo 11 tra-
bajadores garantizan que el servicio sea 
de calidad, y en eso también juegan un 
papel importante las facilidades de pago.

“Le damos al cliente la oportunidad de 
pagar de la forma que quiera, en efec-
tivo o usando las diferentes pasarelas 
digitales, hasta pueden hacerlo desde el 
exterior.

“A mí me gusta lo que hago. Trabajo el 
año entero, todos los días me levanto a 
las cuatro de la mañana. Constantemente 
me estoy moviendo, haciendo contratos, 
gestiones. Cuando me invitan a una re-
unión, a menudo digo que sabemos lo 
duro que es para el Gobierno reconocer 
que seamos nosotros quienes estemos 
resolviendo el problema, pero ese pen-
samiento, en algún momento, tiene que 
cambiar”.

DESDE ABAJO CON LA MISMA 
HUMILDAD
Erislandy insiste en su intención de 

apoyar a su terruño en todo lo que pue-
da. Aunque sus perspectivas son las de 
seguir creciendo, no descuida la labor 
social.

Hoy cuenta con otro mercado mixto en 
el reparto Hermanos Cruz de la cabecera 
provincial y prepara otro más pequeño en 
la zona de La Nilda, justo al lado de la bo-
dega, que también será remozada por él.

“Tenemos la intención de apoyar. Casi 
todos los meses hacemos algo por el 
pueblo, en lo que se pueda ayudar, tra-
tamos de hacerlo. No lo hago por likes o 

Más de una vez Erislandy se ha vuelto vi-
ral en las redes sociales

En Ideal Don Diego el cliente puede hacer uso de las distintas pasarelas de pago

vistas, incluso, le he pedido a veces a los 
trabajadores que quede entre nosotros. 
Esa publicidad no me parece necesaria 
cuando se hacen las cosas de corazón”.

No le gusta mucho hablar de lo que 
hace para ayudar a los demás, de ello se 
encargan los mismos pobladores.

Así conocimos cómo un Día de los 
Padres tuvo más pérdida que ganancia, 
pues todos los hombres con esa condi-
ción que acudieron a su establecimiento 
se llevaron su producto gratis. Igualmen-
te, supimos del donativo de juguetes y 
alimentos un seis de enero al hospital 
pediátrico Pepe Portilla, de los splits para 
el laboratorio del policlínico, de los venti-
ladores recargables para el Hogar Mater-
no, de las ollas eléctricas para familias 
vulnerables...

Todos hablan de su humildad, que 
muchas veces se queda en el camino 
cuando el estatus económico de una 
persona cambia. Esa cualidad, que trae 
consigo desde la pobreza que vivió en 
su niñez, la mantiene hoy al parejo de 
su éxito como empresario, y es lo que 
le trata de inculcar cada día a sus tres 
hijos.

Cuando le pregunto sobre aquellos orí-
genes en Boca de Galafre hace una pau-
sa larga para poder articular lo que, noto, 
no quisiera recordar:

“He caminado toda Cuba, y a veces 
cuando veo a un niño pidiendo dinero o 
a un anciano en la calle con necesidad, 
le digo a mi esposa que nada de eso se 
compara con lo que viví. Nunca he visto 
a alguien que haya pasado más trabajo 
que yo, no existe. Nunca tuve nada…”. 
No dice más.

Además de alimentos, Erislandy no renuncia a sus inicios en la ferretería y los elec-
trodomésticos

El flujo de clientes es constante en el establecimiento, ubicado en una de las calles 
principales del municipio
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Tras la visita a seis municipios vueltabaje-
ros, en lo que va de año, y 88 en todo el país, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secreta-
rio del Comité Central del Partido Comunista 
de Cuba y presidente de la República, inició 
por Pinar del Río un grupo de intercambios 
con los integrantes de los plenos de los co-
mités provinciales de la organización, para 
evaluar los resultados en la corrección de las 
distorsiones y el reimpulso de la economía y 
revisar el tratamiento dado a los señalamien-
tos de encuentros anteriores de la dirección 
del país al territorio vueltabajero.

PRECIOS, EVASIÓN Y 
BANCARIZACIÓN
Sobre el trabajo de los nuevos actores 

económicos precisó que muchos no com-
prenden aún el proceso de corrección de 
distorsiones y, por tanto, hay que trabajar 
de forma diferenciada, por el peso que tie-
nen hoy en la sociedad.

En ellos hay que visualizar los trabajado-
res de vanguardia, aquellos que pueden 
aportar y en esto tiene un papel importante 
el movimiento sindical, que ha dejado mu-
chos espacios vacíos, dijo el Presidente.

Instó a tener un enfrentamiento sistemáti-
co a los precios, pues desde que empezó el 
proceso se han detectado violaciones.

En Pinar del Río se han realizado 3 095 
acciones de control, en las que se han de-
tectado deudas al presupuesto del Estado 
por 119 millones de pesos, lo cual se tra-
duce en evasión fiscal y, persisten, además, 

Transitar con unidad
*Asistió Díaz-Canel al pleno extraordinario del Comité Provincial del PCC

Por Dorelys Canivell Canal
Fotos de Jaliosky Ajete

El Presidente insistió en avanzar en el uso de los códigos QR para los pagos en los 
comercios

dificultades en la bancarización.
La provincia disminuye su déficit fiscal en 

más de 230 millones de pesos, y dos muni-
cipios son superavitarios, aunque se identifi-
can reservas en otros territorios.

Yamilé Ramos Cordero, secretaria del Par-
tido en el territorio, acotó que las ventas ne-
tas totales se cumplen, pero 45 entidades 
incumplen; la circulación mercantil minorista 
crece en comparación a 2023, pero sigue 
siendo insuficiente ante las demandas de 
bienes y servicios de la población.

Una de las distorsiones que se han identifi-
cado en el país es el objeto social de los pro-
yectos de desarrollo local, precisó Díaz-Ca-
nel: “Pues hay casos en los que no aportan 
al territorio ni emplean recursos endógenos 
del lugar”, ejemplificó el mandatario.

Sobre ello, Onay Martínez, integrante del 
Pleno del Comité Provincial y campesino del 
municipio de Los Palacios, comentó su ex-
periencia en la finca Tierra Brava. 

Allí han avanzado en la agricultura de con-
servación, con pocos insumos; vinculan a jó-
venes y se encadenan con empresas estata-
les del lugar. En estos momentos exportan 
parte de sus producciones y mantienen dos 
puntos de ventas en la localidad.

El Presidente insistió en la necesidad de 
extender los buenos ejemplos, las mejores 
prácticas, y de aplicar la ciencia a la agri-
cultura.

LLEGAR HASTA CADA MUNICIPIO
Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró 

Político y secretario de Organización del Co-
mité Central del Partido Comunista de Cuba, 
exhortó en la necesidad de que cada traba-

jador tenga claro qué más puede hacer en 
lo que resta de 2024, desde su responsabi-
lidad y labor, para enrumbar la economía y 
corregir aquello que no ha marchado bien. 
Agregó que encuentros similares deberán 
tener lugar a instancias municipales.

Ramos Cordero explicó que referido al 
tema del fortalecimiento de la labor ideoló-
gica, la provincia ha realizado varias accio-
nes, entre las que se incluyen la captación 
de nuevos ingresos al Partido, se crece en 
número de militantes y en organizaciones de 
base.

Tras las deficiencias existentes en la po-
lítica de cuadros se han diseñado acciones 
de superación en temas como economía 
política, fundamentalmente para cuadros 
del PCC y la CTC.

Además, mantienen un vínculo permanen-
te con las estructuras de la UJC y se trabaja 
en el aseguramiento al importante proceso 
de rendición de cuenta.

Durante el intercambio, que es una conti-
nuidad de las visitas que el órgano partidista 
ha realizado a los diferentes municipios este 
año, Morales Ojeda señaló que hay que pres-
tar atención a determinadas temáticas que 
hoy constituyen preocupación para los pina-
reños como los servicios necrológicos, los 
de salud, el abasto de agua y el comercio.

Dijo que es prioridad la atención al proce-
so de rendición de cuenta del delegado, el 
acompañamiento de las administraciones y 
los coordinadores políticos de cada una de 
las demarcaciones.

EN GUERRA CONTRA LA
 BUROCRACIA
Miguel Díaz Canel puntualizó que el control 

de las ilegalidades debe ser sistemático, so-
bre todo, en la revisión de los precios y las 
actividades económicas ilegales.

Expuso que urge ordenar la relación 
entre actores económicos estatales y 
no estatales, de manera que tengan re-
laciones contractuales transparentes y 
justas.

“Poco a poco hay que revisar si los ac-
tores están bancarizados, si tienen cuen-
tas fiscales, si tienen dinero en ellas, si se 
corresponde ese dinero con los niveles de 
actividad y los de importación. Todo ello 
ayudará a sanear la economía y también la 
sociedad”, acotó.

Odalys Borges Ramos, directora de la 
ONAT en la provincia, apuntó que desde la 
Oficina, y con su sistema de inspecciones, 
se ha demostrado que hay una tendencia a 
la subdeclaración.

Al cierre del encuentro, Díaz-Canel ex-
presó que este es un momento difícil para 
todos, pero eso no quiere decir que sea in-
superable. Reiteró que el bloqueo recrude-
cido nos coloca en un escenario colmado 
de obstáculos, por el que hay que transitar 
con unidad.

Insistió en trabajar en función de los diag-
nósticos realizados para conseguir resulta-
dos concretos. Refirió que es esencial una 
batalla contra la burocracia y la lentitud de 
los procesos. “Donde hay burocracia no 
hay accionar”. 

Agregó que hay que perfeccionar los me-
canismos de control popular y enriquecer 
todas las vías y el trabajo en equipo, pues 
hay condiciones para terminar el año en 
una mejor forma.

Con la siembra de unas 20 000 
hectáreas en todo el país, la 
campaña tabacalera 2024-2025 
está prevista a iniciar el próximo 
20 de octubre con el objetivo de 
obtener 25 500 toneladas de ma-
teria prima, lo que demandan las 
industrias cigarrera y de torcido.

Así lo aseguró Marino Murillo 
Jorge, presidente del grupo em-
presarial Tabacuba, en un recien-
te recorrido por áreas agrícolas 
de los municipios de San Luis y 
San Juan y Martínez, donde co-
menzó oficialmente la riega de 
semilleros.

El directivo afirmó que los in-
sumos para la campaña están 
garantizados, sobre todo el com-
bustible y los fertilizantes, por lo 
que exhortó a los productores a 
mejorar la eficiencia y los rendi-
mientos agrícolas, a mantener 
la disciplina y la organización, 

Tabacaleros listos para iniciar campaña 2024-2025

en aras de lograr una campaña 
exitosa.

Murillo Jorge se refirió al cambio 
de matriz energética como una de 
las prioridades del desarrollo de 
Tabacuba, para lo cual existe un 

financiamiento destinado a sus-
tituir el uso de electricidad por 
energías fotovoltaicas, como una 
vía de autoabastecerse sin repre-
sentar una carga al sistema elec-
troenergético nacional.

Pinar del Río prevé sembrar 
unas 12 000 hectáreas en la pre-
sente campaña, y necesita más 
de 8 000 casas de tabaco para 
garantizar la cura, de las cuales 
faltan por construir 2 741 y 356 

están en proceso, para ello es 
fundamental el tiro de unas 6 
500 piezas de madera diarias, 
un esfuerzo que recae en las em-
presas forestales y tabacaleras.

Dainarys Campos Montesino

Empresa de acopio y beneficio de tabaco Hermanos Saíz
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Negarlo todo, luego de una 
larga trayectoria profesional, 
pudiera parecer un acto arries-
gado; pero no en el caso del 
artista visual Miguel Ángel Cou-
ret, quien ha hecho de la expe-
rimentación y la inconformidad 
con su propia obra sus princi-
pales banderas. 

Esa “filosofía artística” le ha 
permitido transitar por varias 
etapas creativas, que aparen-
temente se niegan unas a las 
otras, aunque, en realidad, 
hablan de un creador versátil, 
prolífico e inagotable. 

Una síntesis de su amplio re-

Miguel Ángel Couret: negarlo todo a los 60
* La más reciente exposición personal del destacado artista visual pinareño compila momentos relevantes dentro de sus 
varias facetas creativas

Pinar del Río ultima detalles organizati-
vos de la gran fiesta que promete ser el 
festival internacional de música La Guara-
pachanga, llamado a establecerse como 
cita intercultural que permita mostrar al 
mundo lo mejor de la música pinareña y 
cubana. 

“Interculturalidad es compartir tu propia 
cultura con el resto del mundo, en ese 
camino estamos, seguimos organizando 
acciones para llevar el festival a una pro-
yección internacional más amplia, que la 
música pinareña se conozca en el mun-
do”, aseguró Miriela Mijares Márquez, 
presidenta del comité organizador.  

Además de Pinar del Río y Viñales, 
ahora La Guarapachanga también tendrá 
sede en la ciudad de La Habana, donde 
iniciará el programa de actividades el 
próximo cuatro de octubre con el concier-
to Música en la poesía.

“Queremos que a partir de esta edición, 
Casa de las Américas, que es la casa de 
los trovadores latinoamericanos, sea to-
dos los años el punto de partida del fes-
tival. Estemos donde estemos, siempre 
habrá un motivo relacionado con la mú-
sica pinareña, porque La Guarapachanga 
crece, pero nunca dejará de ser fiel a su 
esencia”, afirmó la destacada cantauto-
ra, que en la presentación inaugural es-

corrido artístico, de casi cua-
tro décadas, puede apreciarse 
en su más reciente exposición 
personal Lo niego todo, a 
disposición del público en el 
Centro Provincial de las Artes 
Visuales. 

Como mirada antológica o re-
trospectiva ha sido presentada 
la propuesta, luego de un ex-
haustivo trabajo de investiga-
ción y curaduría asumido por 
el también artista visual Lázaro 
Prieto González. 

“Cuando Lázaro Prieto me 
comenta la idea de esta expo-
sición, me pareció una locura, 

sobre todo a esta edad. Asumir 
un proyecto curatorial comple-
jo como este era una odisea 
para mí, pero nos involucra-
mos, incluso, en el concepto 
de la curaduría, que terminé 
colaborando en la concepción 
de las piezas”, confesó el ex-
perimentado creador. 

Unas 40 obras conforman la 
muestra, entre ellas, algunas 
se exhiben por primera vez y 
otras cobran ahora nuevos sig-
nificados, a partir del concepto 
curatorial y museográfico de-
fendido. 

“He sacado piezas que esta-
ban ya guardadas en carpetas, 
pero ha valido la pena retomar-
las. Es una exposición muy 
ecléctica e interesante. No me 
gusta exponer por exponer, 
me gusta que las exposiciones 
tengan un sentido, una idea, y 
esta es una de ellas”, agregó 
Miguel Ángel Couret.

El artista manifestó su satis-
facción por lo que considera 
un regalo, a pocas semanas de 
cumplir 60 años de vida, y en 
la galería de un centro de arte 
del cual fue fundador en la dé-
cada de 1990. 

CURADURÍA PARA NEGAR-
LO TODO

Más de 11 muestras perso-
nales, así como una participa-
ción significativa en exposicio-
nes colectivas, dentro y fuera 
del país, distinguen la trayecto-
ria profesional de Miguel Ángel 

Couret. 
Su trabajo en el campo aca-

démico, curatorial y de pro-
moción cultural no es menos 
relevante.  

Reconocer tales méritos fue 
la primera intención de Lázaro 
Prieto González, especialista 
del Consejo Provincial de las 
Artes Plásticas y principal pro-
motor de la idea de realizar 
una muestra antológica de la 
obra de Couret. El espíritu de 
inconformidad que la transver-
saliza también resultaba muy 
atractivo para el joven cura-
dor. 

“Es un artista que se deja 
provocar, se ríe de sí mismo, 
con su obra establece un dis-
curso y contradiscurso. Pare-
ciera un estudiante todavía por 
las ganas inmensas de hacer y 
experimentar. Esa manera de 
afrontar el arte, de romper los 
moldes, es de lo más intere-
sante que se puede encontrar 
en su obra”, dijo Prieto Gonzá-
lez.  

Lo niego todo recorre va-
rias etapas de la creación de 
Couret, desde la década de 
1980 hasta la actualidad. El 
espectador, unas veces sien-
te rencontrarse con el artista 
ante la presencia del grabado 
y los símbolos egipcios recu-
rrentes en su obra; otras, pa-
reciera que descubre un nuevo 
Couret o un Couret diferente, 
en géneros menos exhibidos 

por él como es el caso de la 
instalación. 

Al respecto, el curador de la 
muestra considera que “no es 
que estemos encontrando algo 
nuevo dentro de su obra, sino 
que esa obra se presta hoy 
para nuevas lecturas. Couret 
es muy dado a buscar otras 
maneras de dialogar, tiene esa 
manera particular de encarar 
el arte: negarlo y reconstruir-
lo”. 

En la última sala de la gale-
ría, algunos grabados apare-
cen rasgados, como preludio 
de una nueva inconformidad 
del artista que se traducirá en 
nuevos discursos creativos, 
ajenos a la complacencia, que 
para algunos implica la expe-
riencia de los años. 

“Creo que sí, que estaremos 
viendo próximamente un Cou-
ret diferente, y yo, complacido 
de que se lance a ciegas como 
el más joven. Así, él deja una 
lección para otros creadores, 
y es que independientemente 
del mercado y lo que dicta el 
estilo que la gente reconoce, 
siempre hay otros caminos por 
recorrer”, asegura Prieto Gon-
zález. 

Más allá del merecido home-
naje a un artista consagrado, 
ineludible en la escena nacio-
nal de la plástica contemporá-
nea, Lo niego todo también 
constituye un regalo al público 
pinareño, por la posibilidad de 
encontrarse con la obra de Mi-
guel Ángel Couret, desde una 
visión tan abarcadora y pro-
funda como la que propicia la 
muestra. 

Cada vez más cerca La Guarapachanga 
* Nuevas precisiones del programa previsto, del cuatro al 13 de octubre venidero, fueron anunciadas por el comité organizador del festival

tará celebrando el  aniversario 40 de sus 
primeros trabajos de musicalización de 
textos poéticos, distintivos de su carrera 
profesional. 

La casa Vitier García-Marruz, también 
formará parte del festival. Allí, el piano 
será el protagonista en la tarde del cinco 
de octubre, a partir de las interpretacio-
nes de los cubanos Franco Rivero Bueno 
y José María Vitier, así como de la esta-
dounidense Jackie Warren (La dama del 
jazz), una asidua participante del evento. 

Presentaciones teatrales; competencia 
de coctelería; guateque campesino y una 
acción comunitaria, destinada al público 
infantil, destacan entre las propuestas 
que deben acontecer en Viñales, del siete 
al nueve de octubre. 

Al respecto, Mijares Márquez explicó 
que “desde la primera edición en 2016 
hemos preponderado la música pinareña 
y cubana, pero siempre lo hemos hecho 
desde actividades que no solamente es-
tán vinculadas con la música, sino tam-
bién con otras manifestaciones.

“Nuestro propósito es que quienes ven-
gan a la provincia a disfrutar del festival 
encuentren algo más que los paisajes. 
Queremos brindarle lo que hay detrás 
de las postales: costumbres, tradiciones 
como la del punto… De hecho, a partir 

de esta edición, La Guarapachanga pasa 
a formar parte de la ruta del punto cuba-
no”.

En la ciudad de Pinar del Río, el pro-
grama del festival tendrá lugar en varias 
instituciones culturales, del nueve al 13 
de octubre. Entre las propuestas desta-
ca el ciclo de cine musical Cuba-México 
en el cine Praga; el apartado teórico del 
evento en el Museo Provincial; talleres so-
bre música cubana en Luces de Ciudad y 
conciertos en el parque Roberto Amarán, 
la sala teatro La edad de Oro, la Casa del 
Joven Creador y un escenario que estará 
ubicado en la calle Antonio Rubio (Yagru-
ma). 

Junto a los músicos pinareños actua-
rán otros de distintas provincias del país, 
además de varios invitados extranjeros. 
Hasta la fecha, han confirmado su parti-
cipación algunos poetas repentistas, las 
treseras Enid Rosales y Yarima Blanco, 
la trovadora Santa Massiel, los tríos Pa-
labras y Trovarroco, Jóvenes Clásicos del 
Son, Anacaona, entre otros. 

La novena edición del festival estará 
dedicada a los tríos en la música y a la 
declaratoria del bolero como Patrimonio 
Inmaterial de la Humanidad. Igualmente, 
homenajeará a varias instituciones, per-
sonalidades de la cultura y agrupaciones 
artísticas. 

 Con una notable asistencia de público, la inauguración de la 
muestra formó parte del festejo por el aniversario 157 de la titula-
ción de la ciudad de Pinar del Río  
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La pelota pinareña no se de-
tiene y sigue con buenas nuevas 
para los aficionados. La coro-
nación de Erly Casanova con el 
Parma de la Liga Italiana, el for-
midable trabajo de Frank Luis 
con el Poviglio son dos de los 
elementos claves por los cuales 
continúan ofreciendo sus mejo-
res desempeños.

Sin mencionar el trabajo de los 
tres representantes en Japón, to-
dos han rubricado un desempeño 
al más alto nivel del juego.

Según el comisionado provin-
cial, Heriberto Suárez Pereda, 
excelentes noticias llegan tras 
el anuncio de que Alexander Ur-
quiola dirigirá el equipo de talen-
tos que representará al país en 
la Copa del Caribe, con cita en 
Bahamas, a partir del 22 de octu-
bre. En ese empeño, el mánager 
pinareño contará con la ayuda 
del santiaguero Eddy Cajigal.

Bladimir Baños es un símbolo de una generación beis-
bolera en Pinar del Río. Sus excelentes condiciones so-
bre el box, le convirtieron en puntal del staff de Vegue-
ros. Una historia bella de dos campeonatos con Pinar 
y más de 150 victorias en series nacionales hablan de 
una carrera exitosa. 

Su rápida proyección lo ubicó también en la plantilla 
de los elencos de la Mayor de las Antillas que partici-
paron en la Copa Mundial de Taipei de China en 2007 y 
en el Torneo Portuario de Rotterdam, ese propio año. 

Bladimir Baños, igualmente gozó de un contrato pro-
fesional en el año 2018, cuando tuvo participación en 
la Liga Italiana de Beisbol. En ese entonces, el jugador 
acordó con el club Padule y se desempeñó en la citada 
competición europea.

Sin embargo, un buen día, los entes del béisbol en la 
Isla decidieron no mirar más hacia este lado de la geo-
grafía, a pesar de que sus actuaciones en nuestros clá-
sicos domésticos fueron dignos de reconocer. Aunque 
quisieron minimizar su nombre, Baños optó por más 
trabajo y consagración.

La vida; no obstante, suele premiar la constancia y le 
ha devuelto, luego de cuatro décadas de vida, la oportu-

Pelota pinareña no está en pausa

Bladimir Baños dice adiós al deporte activo

Suárez Pereda también desta-
có que es una muy buena noticia 
la selección de 17 atletas para 
presentarse ante los cazatalen-
tos de varias ligas extranjeras, 
dentro de las que destacan Ja-
pón, Corea y franquicias del Ca-
ribe.

“La provincia, en un primer mo-
mento, seleccionó a 11, ahora 
se le incorporaron seis atletas 
más, para un total de 17, lo que 
la convierte en la de mayor apor-
te en materia de jóvenes figuras 
a esta exhibición”, dijo. 

En este tipo de tryout se les 
aplica a los presentes varias 
pruebas técnicas, entre las que 
resaltan carrera de 60 yardas, 
de home a  primera con swing; 
tiro con potencia de brazo de re-
ceptores, jugadores de cuadro y 
jardineros. En el caso de  los lan-
zadores realizan bullpen, mien-
tras que los bateadores hacen su 

práctica al bate libre y los llama-
dos bateos en vivo (Live BP).

El propio dirigente anunció que 
el destacado derecho veguero 
Erly Casanova será llamado para 
el club Tiburones de la Guaira, de 
la Liga Profesional Venezolana.

“La solicitud se realizó después 
de ver su gran trabajo en Italia. 
El atleta está en disposición, y 
andamos en los trámites para 
que pueda jugar béisbol en ese 
importante circuito del Caribe”, 
explicó.

Al aclarar otra de las dudas de 
la población referidas a la reali-
zación de la Liga Elite, Suárez 
Pereda anunció que hasta el mo-
mento no hay una fecha clara.

Tras la no celebración de esta 
competencia nacional, Pinar del 
Río pretende efectuar una Serie 
Provincial que asegure los resul-
tados a los cuales aspira el terri-
torio en materia de béisbol.

“La convocatoria a esta Serie 
Provincial de Béisbol 2024 será 
una verdadera fiesta deporti-
va en cada localidad de los 11 
municipios, y constituirá un com-
promiso para atletas, árbitros y 
públicos, para que sus equipos 
se entreguen en el terreno y al-
cancen las metas propuestas 
precompetencia. 

“Para ello nos proponemos 
trabajar con excelencia en dicho 
evento, como medio para alcan-
zar los niveles exigidos con los 
atletas y entrenadores, compro-
metidos para contribuir al logro 
de la clasificación del conjunto 
Vegueros en la Serie 64”, comen-
tó.

El dirigente también explicó 
que a solicitud del destacado 
deportista Bladimir Baños fue 
aprobado su retiro del deporte 
activo, tras haber alcanzado me-
ritorios resultados durante más 
de 20 series nacionales con los 
vegueros de Pinar del Río.

“Baños nos solicitó el retiro, 
y consideramos que una figura 
clave como él merece este re-
conocimiento, de ahí que hemos 
entendido que debe descansar, 
y seguir colaborando con el de-
sarrollo del béisbol en la provin-
cia. Para ello le serán asignadas 
otras responsabilidades en el 
futuro, siempre vinculadas a la 
pelota”, declaró el comisionado 
provincial.

La pelota vueltabajera celebra 
aún el hecho de haber concluido 
en la segunda posición de nues-
tras series nacionales, al perder 
la única subserie de la contienda 
ante el campeón Las Tunas. 

Por su condición de Patrimonio 
Inmaterial de la Sociedad Cubana, 
urge la necesidad, entre todos los 
que aman este deporte, mantener 
el trabajo desde la base hasta el 
alto rendimiento, y llevar un espec-
táculo beisbolero de calidad, como 
única vía de asegurar el futuro de 
la pelota pinareña.

nidad de pasar por encima de los 150 éxitos, aunque sus 
condiciones físicas indudablemente no eran las mismas.

Bladimir Baños fue un atleta clave en la novena más 
occidental de Cuba y muchas veces lideró el staff de los 
serpentineros en momentos importantes. Las estadísti-
cas generales hablan de un guerrero del box.

Por ejemplo, en los clásicos domésticos concluyó con 
un récord de 152 victorias y 125 derrotas, con cuatro 
juegos salvados.

El deportista vistió los trajes de las novenas de Ciego 
de Ávila e Industriales, ya que debido a su nivel cualitativo 
recibió el llamado para reforzar a estas selecciones en 
la etapa de playoffs. En resumen, Bladimir Baños labo-
ró durante 6 653 entradas, en las cuales propinó 1.220 
ponches y otorgó 614 bases por bolas.

Los lauros del pinareño en los torneos locales posibili-
taron su inclusión en varios equipos nacionales que parti-
ciparon en eventos extrafronteras. 

Dentro de los lanzadores pinareños más ganadores, 
él ocupa la quinta plaza, por detrás de Pedro Luis Lazo 
(257), Rogelio García (202), Omar Ajete (179) y Faustino 
Corrales (172). Entre los activos es tercero, después de 
los veteranos santiagueros Danny Betancourt (165) y Al-

berto Bisset (164).
Sus 152 victorias se dividen en 137 con Pinar del Río, 

dos con Ciego de Ávila y Las Tunas, siete con Industria-
les y cuatro con Tabacaleros en la primera Liga Elite del 
Béisbol Cubano.

Los atributos del pitcher sobre el box fueron un con-
trol certero y una combinación eficaz de diversos lan-
zamientos, lo que lo convirtió en casi imbatible en sus 
años de mayor esplendor. 

Más que títulos, premios y reconocimientos, que son 
importantes, el derecho pinareño se robó el corazón 
de muchas personas, gente buena que aportaron jun-
to a su inseparable familia. Cierto es que nunca gozó 
de ese carácter agresivo, impetuoso, pero sí podemos 
anunciar que pocas veces faltó al juego clave, el partido 
decisivo y el campeonato de su gente.

Baños se ganó, por derecho propio, que esta nueva 
temporada el coloso que lo vio brillar, salir entristeci-
do y, por sobre todas las cosas victorioso, le aplauda 
como merece un grande del box en Cuba.

Dice adiós Bladimir Baños. Se despidió de los terre-
nos de juego, y estamos seguros que esta nueva etapa 
estará cargada de otra posibilidad de seguir aportando 
desde un nuevo escenario. 

Para el paranadador Yosjaniel 
Hernández haber estado en París 
fue un verdadero sueño cumplido. 
Primero, nunca antes en su ya pro-
metedora carrera deportiva había 
visitado Europa.

Además, poder codearse al más 
alto nivel mundial es un privilegio 
que la vida le dio. Ante esos desa-
fíos emprendió la ruta crítica que lo 
llevó a las piscinas parisinas. 

Hernández estuvo en una base 
de entrenamientos en Colombia. 
Ahí compartió con su archirrival 
Nelson Crispín, quien hoy observa 
con admiración el trabajo del cuba-

De La Coloma a París en busca de un sueño

no, oriundo de La Coloma.
Pamplona fue la otra sede de 

alistamiento, donde pudo aco-
modar su organismo a lo que se 
vendría, y así lo hizo. Aunque de-
claró haberse sentido un poco 
trasnochado por el cambio del uso 
horario.

¿Qué tal te llevó el cambio de 
horario?

“Nunca había estado en Europa, 
es fuerte adaptarse, el cuerpo se 
lo siente. Aunque estuvimos en 
Pamplona, no llegué completa-
mente al acomodo que uno nece-
sita para tener todos los músculos 

listos. Aun así, hice mi mayor es-
fuerzo”.

¿Cómo fue la experiencia en 
esta primera edición?

“Muy bonita. Con solo 17 años 
poder estar aquí, ante rivales muy 
fuertes, que sin dudas elevan el 
nivel de la competencia, lo he viví 
intensamente, aunque no pude lo-
grar la meta de clasificar a las tres 
finales a  las que me presenté. Di 
lo mejor, no  pude subir al podio, 
pero seguiré luchando para volver 
a otras competencias”.

Cuándo uno sabe que las 
marcas no le alcanzan por la 
calidad de los rivales, ¿qué ha-
cer para no perder el enfoque 
del torneo?

“Es algo muy bello, se conoce 
de la rivalidad, de la calidad del 
que va a entrar a la piscina con-
tigo, de su historia. No podemos 
perder de vista que solo tengo 17 
años, apenas estoy empezando. 
Muchos de ellos tienen una expe-
riencia enorme. Yo solo sé que sal-
go a dar lo mejor de mí, y eso me 
hace sentir bien, no feliz, pero sí 

satisfecho. Nadar y tratar de supe-
rarme al menos a mí mismo”.

En dos de tus tres pruebas 
te superaste. ¿Qué pasó en la 
última de los 50 metros que es 
tu favorita?

“La verdad no pude descansar 
bien. Nunca me adapté al cambio 
de horario. He disfrutado estar en 
estos juegos. Salí a tratar de su-
perar mis marcas, y en el caso de 
los 50 metros libres no se pudo, 
pero es que el tema del cansan-
cio acumulado anterior, de haber 
roto mis tiempos, creo que me 
pasó factura. Nada, a preparase 
mejor”.

¿Cuáles son las proyeccio-
nes futuras con solo 17 años?

“Con esa corta edad no queda 
otra que seguir entrenando duro, 
enfocarme en más competencias 
para poder cumplir el sueño y tra-
tar de clasificar a los Juegos Para-
límpicos de Los Ángeles”.

¿Qué le dices a la gente de 
La Coloma, al pueblo de Pinar 
del Río?

“Gracias por todo el apoyo que 
me dieron. Sin ese pueblo, sin mi 
gente de La Coloma y mi familia, 
no soy nadie. Solo les digo gra-
cias por el apoyo que me dieron 
y tengan seguro que aquí siempre 
tendrán un campeón que va a salir 
adelante”.

Para el jovencito pinareño de 
solo 17 años de edad, natural del 
poblado La Coloma, esta resultó 
su primera experiencia en citas 
paralímpicas. Aquí se presentó, 
además de en 200 metros com-
binados y los 400 libres, en su 
prueba favorita, los 50 metros ca-
tegoría (S7). Ahí registró un crono 
de 30.79 segundos en la Paris La 
Defense Arena, insuficiente para 
destrozar su anterior cota.

El doble medallista de bronce de 
los Parapanamericanos de Santia-
go de Chile, no pudo cumplir su 
objetivo que era estar en una final 
olímpica. Pero sigue soñando, no 
pierde sus aspiraciones, lo hace 
con los pies bien puestos en la tie-
rra. Para ello, el aval de haber es-
tado en varios eventos internacio-
nales en México, Colombia, Chile y 
estos juegos Paralímpicos lo sigue 
motivando para nuevas empresas.
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A unos 185 kilómetros de La 
Habana por carretera, Viñales 
recibe cada año a miles de vi-
sitantes nacionales y foráneos 
interesados por conocer, de 
primera mano, sus bellezas na-
turales, vivir las más diversas 
aventuras y adentrarse en las 
tradiciones que definen a ese 
sitio del occidente cubano.

Sin dudas, el mundialmente 
conocido Valle de Viñales, decla-
rado Paisaje Cultural de la Hu-
manidad por la Organización de 
las Naciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco), constituye el principal 
encanto de la zona debido a sus 
vistas fascinantes, los valores 
geológicos, costumbres campe-
sinas y mogotes, estos últimos, 
montañas que el poeta español 
Federico García Lorca definiera 
como elefantes dormidos.

Considerada la capital del car-

Viñales, un paraíso en el occidente 
de Cuba

Por Evelyn Corbillón Díaz
Fotos de Rafael Fernández Rosell

so cubano, la región de Viña-
les -incluye el Parque Nacional 
Viñales y el área declarada Pa-
trimonio Mundial de la Humani-
dad- fue aprobada en 2021 el 
primer Geoparque Nacional de 
Cuba, justamente por tratarse 
de una zona geográfica única y 
unificada, en la que se gestio-
nan sitios y paisajes de impor-
tancia geológica a través de un 
concepto holístico de protec-
ción, educación y desarrollo 
sostenible.

En Viñales se encuentran el 
mayor sistema cavernario de la 
Isla, las formaciones cársicas 
de mogotes y el límite entre el 
Cretácico y el Paleógeno, en el 
que se extinguió más del 90 por 
ciento de las especies del plane-
ta, entre ellas los dinosaurios.

Y el registro geológico de ese 
momento histórico en la evolu-
ción del Planeta está allí, según 

criterio de expertos.
En el paseo por Viñales no 

puede faltar la visita a lugares 
típicos de la región como es 
el caso de la Cueva del Indio, 
una conjugación perfecta entre 
aventura, historia e imagina-

ción.
Descubierta en 1920 por 

un campesino de la zona, un 
recorrido por ella permite co-
nocer formaciones geológicas 
y disfrutar de diversas figuras 
creadas por la roca caliza, que 
se asemejan a varias ya cono-
cidas.

Pero indiscutiblemente, el 
paseo en bote por el río San 
Vicente, en el interior de la cue-
va, es de los momentos más 
emocionantes.

Parada obligatoria para todo 
el que llega a Viñales y quiere 
cambiar su rutina, la Cueva del 
Indio es una opción elegida por 
no pocas familias cada calen-
dario, que también aprecian la 
artesanía local.

UN FRESCO MÁGICO
El Mural de la Prehistoria, 

considerado uno de los ma-

yores frescos a cielo abierto del 
mundo, está compuesto por 12 
piezas que aluden a la evolución 
de la vida y el pasado geológico 
del Valle de Viñales, a partir de 
materiales fósiles hallados.

Ubicado a unos cuatro kilóme-
tros del poblado cabecera, y a 
alrededor de 30 de la ciudad de 
Pinar del Río, la pintura fue con-
cebida en el valle Dos Hermanas 
sobre rocas de formación cársi-
ca, que datan del periodo Jurási-
co, en grandes dimensiones (120 
metros de alto y 160 de ancho).

De acuerdo con varias fuentes, 
la idea nació en 1959 cuando el 
líder cubano Fidel Castro visitó la 
zona junto a un grupo de artistas, 
incluido el muralista y científico 
antillano Leovigildo González, dis-
cípulo en su juventud del pintor 
mexicano Diego Rivera, y quien 
tuvo a su cargo materializar el 
proyecto y guiar a los campesinos 
que, tras cuatro años de labores, 
convirtieron la piedra en arte.

El joven Freddy, londinense que 
por tercera ocasión visita Pinar 
del Río, siempre descubre un nue-
vo atractivo del Mural cuando lo 
aprecia.

“Es un lugar único en este país y 
en el mundo, y sería injusto tratar 
de describir con palabras lo que 
los ojos pueden percibir una vez 
que estás aquí”, aseguró, luego 
de un paseo a caballo por las cer-
canías de esa obra.

Y es que rodeado de un entor-
no natural único, el Mural invita al 
disfrute, incluso a degustar una 
piña colada, tragos de la cocte-
lería cubana o una comida criolla 
elaborada en el restaurante a los 
pies del fresco.  

Amonites, reptiles marinos, 
mamíferos inmensos y figuras hu-
manas contempla el Mural, cual 
testigo del paso de los años en la 
Tierra y en esa porción de Cuba.

Y por si fuera poco, el primero 
de febrero de 2019 el sitio fue 
testigo de la caída de fragmentos 
de meteorito en el municipio de 
Viñales.

TURISMO DE BIENESTAR Y 
CALIDAD DE VIDA EN EL HO-
TEL RANCHO SAN VICENTE

Cuatro son los hoteles con que 
cuenta Viñales, ubicados en dife-
rentes puntos de su geografía, 
pero siempre con la posibilidad de 
ser testigos de las joyas naturales 
que distinguen al destino turístico 
por excelencia de Pinar del Río.

El primer hotel de la provincia, 
el Rancho San Vicente, fue inaugu-
rado en 1901 y se prestigia por la 
presencia a lo largo del tiempo de 
varias personalidades de la histo-
ria y la cultura cubana y universal, 
entre ellas, Fermín Valdés Domín-
guez, Ernest Hemingway y Alicia 
Alonso.

Enclavada en la carretera a 
Puerto Esperanza, la instalación 
-que tiene dos partes- posee 72 
habitaciones, dos piscinas y va-
riedad de servicios gastronómi-
cos y excursiones. No obstante, 
el balneario minero-medicinal 
constituye un plus que llama la 
atención de no pocos.

Al año 1850 se remontan las 
historias de los campesinos que 
visitaban sus baños de aguas 
milagrosas, que fueron estudia-
das por el español doctor en Me-
dicina y Cirugía José Argumosa 
y Bezanilla.

Un spa permite acercase a las 
propiedades de estas aguas, que 
se reconocen como limpiadoras 
y relajantes de la superficie cu-
tánea, vasodilatadora periférica, 
antisépticas, antinflamatorias y 

antiestrés; ideales para artrosis 
y artritis, psoriasis, inhalaciones 
en afecciones respiratorias, der-
matitis, entre otras.

Y en el Rancho San Vicente se 
suman las opciones de masajes, 
fangoterapia y servicios médi-
cos, garantizados por profesio-
nales de gran experticia.

En un entorno de total tran-
quilidad, el hotel es escogido 
por turistas que muchas veces 
repiten su visita, atraídos por la 
calidad de las prestaciones. 

Sin dudas, Viñales sigue sien-
do la apuesta de miles de turis-
tas que cada año prefieren el 
turismo ecológico y de aventu-
ras, además de disfrutar de la 
singularidad de sus encantos 
y llevar a casa fotografías úni-
cas.


